

公民館より

昭和48年
第3号
発行3月

みんなで腹を立てよう

四方寿朗

近頃の新聞をみていると腹の立つことばかりだ。特に一部商社の買占めによる物価の値上がりは、その最たるものだ。土地を口じめ、大豆、生糸、マグロ、セメント、木材、羊毛、もち米が一ぜ等さんどが生活必需品だけに、こんなことが許されまいものかと、腹わだの煮之くりかえる思いだ。胸

法律にさえ觸れなければ、それが商といふものがなのだろうか、「金もうけは、人の弱味につけて入んでするもの」と感る人が私に教えてくれた。しかし、ものには限度がある。ごく一部の人びとの金もうけのために、我々庶民の生活がおびやかされるのは、どうにも我慢がならない。

わたしたちは誰ぞも、今よりもっと樂しく、もっと豊かな生活をしたいという願いを持つて

由良鄉土館

四
方
志
記

由良郷土館開館
四方書院
由良さんの御協力で私たの由良郷土館が、去る二月十一日開館致しました。貴重な展示品等理のため、無人開放出来ず御不便をおかけ致しますが、是非一度お出ください。極力経費節減

に努めました。別訳の通り赤字となり申し訳ございません。その後地区内の方々から、また遠方からの来訪者から、この運動の主旨に賛同され、一封を頂戴した方もございます。勿論、市教委へも本願いしておりますが、益々立派な私たちの郷土館になるよう、今後共みなさんの御指導、御協力をあねかいで致します。

由良郷土館会計
(S48.2.11現在)

収入 106,500円(寄付)

支出 137,000円
(改裝工事費)
塩ガマケース

差引△ 30,500円

文書室のごあんない

最近、公民館図書室に入りました本のご案内を
するまえに、母と子の心のつながりについて
こんな話があります。チヨットご紹介しますよ

文化部

勤め先から帰る途中、通りがかりの道わきの
家のなかへ、母と子が口論している激しい会話
が耳にとびこんできました。
「なぜ、こんなに遅くまで遊んでいたんだね。」
「遊んでいたんじゃない、お母さんを待つてたん
ですよ。」
「待つてたなんて、どこで待つていただんだ、も
う七時じやないか。」
「だって、バスのところで待つてたんだもの。」
「だが待つていなっていつたんだね。お母さ
んが忙しくてならないというのに、カバンだっ
てほうりだしてあるじゃないか。」
共稼ぎの家なのでしょう。カギワ子の母の子
が、娘の帰りをバスの停留所まで迎へにいっただ
らしいけれど、どこでいき違つたのか、母親の
方が早く家に帰つていて玄関先で、いいあらそ
いが始まつた。
こんなことは、どこの家庭でも見られ、日常
茶飯事の現象で、さして驚くことはないかも
しれません。しかし、そこには忙しさに追われ
て、心のゆとりを失い、子供の気持をよつたん
どけあわない心貧しい母親の姿が見られます。

勤め先から帰る途中、通りがかりの道わきの
家のなかへ、母と子が口論している激しい会話
が耳にとびこんできました。
「なぜ、こんなに遅くまで遊んでいたんだね。」
「遊んでいたんじゃない、お母さんを待つてたん
ですよ。」
「待つてたなんて、どこで待つていただんだ、も
う七時じやないか。」
「だって、バスのところで待つてたんだもの。」
「だが待つていなっていつたんだね。お母さ
んが忙しくてならないというのに、カバンだっ
てほうりだしてあるじゃないか。」
共稼ぎの家なのでしょう。カギワ子の母の子
が、娘の帰りをバスの停留所まで迎へにいつた
らしいけれど、どこでいき違つたのか、母親の
方が早く家に帰つていて玄関先で、いいあらそ
いが始まつた。
こんなことは、どこの家庭でも見られ、日常
茶飯事の現象で、さして驚くことはないかも
しれません。しかし、そこには忙しさに追われ
て、心のゆとりを失い、子供の気持をよつたん
どけあわない心貧しい母親の姿が見られます。

精神的にゆとりのあるお母さんの態度は、子どもの情緒の安定度をどれほど高めるかそれま
せん。

それではお母さんはどうしたら心のゆとりがもてるでしょうか。人間性の問題にもつながるのでですが、その点、人ととのつながりありの中では、本を読んでいく作業がそれに大きく役立つものなのです。

いままことに小学校では、母と子の十五分間読書の運動に取り組まれてあります。この運動の目標は、子どもに本の面白こと樂しさを知らしめることで、ジッククリみつめる子ども育てる、読書本末の目的もつてていることは申すまでもありませんが、それよりも、もっと大切な、親と子の心のふれあいといつたことを、主な目標とした運動なのです。

子どもが本を読む、それをお母さんはかたわらで静かに聞いてやる。ただこれだけの運動なのです。ここには一つの共通点、親と子が物語を通じて心のつながりをもつための「場」つくまでの運動で、全国にその輪をひろげてあります。このように文系みんなで読書の「場」を作

くることが、子、上の情緒の守定のために少し
程大功か、まわかりいただけると思ひます。
私たちの生活の一端をみてみますと、身近
なことなら、子どものこと、あるいは物価の
高とう、加工食料の善等々、私たちの命にかか
わるような問題類が、多すぎる程あります。
これらを客観的に見る目、判断していく力
は、読書によつて培われる面が多いと思うので
すが

最近、公民館で購入しました本を ご紹介します。

冠婚葬祭入門	1-2-3
バレーボール 教室	
夫につき合の秘密集	猪子善吾
なんでも上手になるコツ教える	池坊保子
女のお子の育て方	眞田丸男
気学入门	浜尾実堂
長寿への道	小口直

図書室の本は皆さんのもので
あ気軽にご利用してください。
私の由良風土記(一)
郷土
七曲り
調査行の記録抄

の校庭に集まつた。前の日までの空模様とすつかり変つた。晚秋の日本晴であつた。丹後負判館から若い係の方々参加してくれた。この日、私達は七曲り疎と言われる旧吉津街道をさぐつて歩いた。これがうどいものである。

に、奈貝神社の前を通り、海川に沿って首切り
松から北西に抜けて、栗田の脇に出る道である。
しかし、この道は、明治二十年頃奈貝海岸の
道路が開通するまでの主要道路であったが、そ
れ以後は、七曲り岸の險を越える人も右へなり
荒れるにまかせ、崖柑橘の間こんなど、壞さ
れ、岸の由良よりの一部が畠
するに過ぎなくなり、
（この後、）

公民館圖書室

現有圖書兩種

も忘れられようとしていくのが、私達には、惜しかつたのである。

私達が、この道を歩きはじめた処は、宮屋敷とよばれる。この宮屋敷とよばれる地域は、広さ約三、〇〇〇平方メートル、現在の地に由良神社と申せば、多岐に亘る。延喜式の神社

と上げれる。この宮屋敷と呼ばれる地域は、古
社が移されるまで、熊野神社と言われる神社が
この区域の一角にあり、幾らかの人家が此處に
集落をなしていったのであろうか。また、もとの
上ノ宮、下ノ宮の旧跡は、加佐郡誌では、「今に
判然としてある」(同書八四頁)と記されてい
るが、果してそれが何處に当るのか、そして古
屋敷の集落は一体どうなつて、今のように戸地
に変つてしまつたのか、一度調べて見たいと思
いながら、道をたどりはじめる。

街道は、この附近では幅は約一ニメートル、
家畠畠の中を家門に抜ける。

この家門の一隅、街道を左に外川山道沿い
の蔭に「夷党墓」と伝える真言墓五基がひっそ
りと建つてゐる。墓石に刻まれた年号を見る
と、享保十八年のものと、享保十九年のものであ
る。享保十八年と言へば、赤松一揆の頃で、夷
党墓と言わざる事と考へ合せ、この一揆と

して関係があるのでないかという気がするが、赤松一揆に關する由良の資料は全く發見されないので、今後の研究を期待したいものである。

この山道を登つて西の台地一帯が如意寺の旧域であつたといふ。そして「脇流札の記事」へ中西六右衛門氏藏にいわゆる東墓前はこの一帯ではなかつたのであるうか。この事もまた調べてみたいものである。

再びもとの街道にかえつて奈良神社の前に出る。この間一帯の密柑畠道はその中をひそりと通り抜ける。この道の両側が「奈屋河原」とよばれる。此處に赤兵衛の奈屋というのがあつたといふ。前掲「脇流札の記事」の中にも、奈屋入軒が山津波で水に流され、後にそれを下の屋敷に移されたことが記され、その後のとき死亡した人の中に赤兵衛の名が見えることからも、はつきり裏付けられて興味深い。

奈良神社は、由良では最も由緒ある社であるが、詳しい事は分らず、「延享五年（一七四八年七月）と刻まれた石灯籠や狛犬像がこわれてしま、本殿横の片隅に放つてあり、惜しいこと

それ以外に如意寺の境内にあつた供養塔、
あつたと見るのが正しいのではなかろうか。
この辺りでは道幅も約二メートル、石畳の
跡も見られ、昔の面影も充分残している。二
〇メートル程で、街道は完全に山道にかかり、
更に約三〇〇メートルで七曲り坂の頂上に達す

この先から街道も、漸く道らしくない道にな
る。道の中央にも木が生い茂り、或は、崖に削
りとられ、或は灌木の間をぐり、倒木を越え
て進む。頂上から約五〇〇メートル、遂にこれ
以上すすむことば出来なくなり、完走をあきら
めるこことなつた。この間、約二〇〇メート
ル、私達の七曲り歩行はその全道程の略々半ば
を辿りながら、その先是殆ど破壊され歩いて明
らかにすることはできなかつたものの、その観
察地図の上で確認できて、意義ある調査行であつた。

宮津街道は、奈良神社の横から密柑畠の間に入り、石塔ヶ淵の先までの間は、今ははつきりしない。そして、この北の先で街道は上りにかかる。この曲り角附近一帯には、五輪塔等、二体地蔵が半ば埋もれて、数多く見られ、その上、南一帯の竹藪の中には、同じよう、五輪塔等、二体地蔵が散乱して埋もれている。幾つかの「元文年間」(一七三六—四一)の年号を刻んだ墓石も見出だせる。それは、どれも文化十二年(一八一四)七月の脇流札以前のものであり、この台地一帯が墓地跡であるとする想が妥当であろう。そしてそれは、「脇邑西墓所並に村中節塔也」とある。余程の大石塔も有りと雖も尽く流れ入平行衛知れずなし。たゞ災害に大崩壊くしたものと見て差支えないのでない。

宮津街道は、この西墓所を左手に見ながら、そして今の人々は一帯の密柑畠を左に七曲り坂を登る。約一ロロメートル、右側の路傍に供養塔が二基建てられてゐるのを見る。下手中のものが通称「首切りの松供養塔」とされ、上手のものがまた「紫勸進の碑」として、山庄大夫傳説と結びつけられているが、矢張り